

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020

PORTADAS



1

Expansión Política

@ExpPolitica

Desde las primeras semanas del año, el gobierno de EU estaba “trabajando en diferentes opciones para detener” al general Salvador Cienfuegos Zepeda, pese a “no tener un calendario” para hacerlo, señala *Milenio* en uno de los temas de portada.

Milenio

Cienfuegos, “fugitivo” desde agosto de 2019 en pesquisa de la DEA

Según documentos desclasificados, en una reunión informativa celebrada a las 10 de la mañana del viernes 17 de enero pasado, en la que se refieren al ex titular de la Sedena como “Salvatore Zepeda”, le refrendan la etiqueta de “fugitivo”, señala *Milenio*. En la acusación, firmada por el fiscal Richard Donahue, se acusa a Cienfuegos Zepeda —también identificado como El Padrino— de cuatro cargos, tres de ellos por conspirar para manufacturar, distribuir e importar marihuana, cocaína, metanfetaminas y heroína, y uno más por lavado de dinero.

Reforma

Escalan protestas por fideicomisos

El rechazo a la extinción de 109 fondos y fideicomisos va en aumento, indica *Reforma*. Al cuestionamiento de colectivos de defensa de derechos humanos y familiares de víctimas de feminicidios y de violencia, quienes se instalaron frente al Senado para impedir la discusión del tema, se sumaron científicos del mundo, a través de un posicionamiento.

El Financiero

Ajustan Miscelánea; pasa Ley de Derechos

La Comisión de Hacienda de la Cámara de Diputados pospuso para este martes la discusión y aprobación de la Miscelánea Fiscal, luego de que los legisladores de Morena señalaron que hay varios “cambios importantes” que están en la cancha de la Secretaría de Hacienda y que todavía se analizan en cuanto a su impacto en los ingresos presupuestarios de 2021, refiere *El Financiero*. La discusión avanzó en la Ley Federal de Derechos que anoche fue aprobada en lo general por el Pleno con 263 votos a favor, 130 en contra y 3 abstenciones; la discusión en lo particular del dictamen será en la sesión de este martes.

Excélsior

PT mete el pie a fin de fideicomisos

El Partido del Trabajo cumplió ayer con su anuncio de defender los fideicomisos y frenó temporalmente la discusión del dictamen para eliminar 109 fondos, señala *Excélsior*. La ausencia de la legisladora Nancy de la Sierra impidió que se alcanzara el quórum para discutir y someter a votación la propuesta en la Comisión de Estudios Legislativos Segunda, por lo que, a pesar de haber sido avalada *fast track* por la Comisión de Hacienda, la eliminación sigue en el aire y no pasará al pleno para su análisis y aprobación.

El Universal

Señala SAT a sindicatos de usar facturas falsas

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) ha detectado al menos 12 sindicatos fantasma, la mayoría de ellos afiliados a la Confederación de Trabajadores de México (CTM), que fueron usados para emitir facturas falsas, consigna *El Universal*. Incluso, uno fue investigado por la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delitos Federales de la PGR (ahora Fiscalía) por ilícitos fiscales, según un oficio consultado que forma parte del expediente penal.

La Jornada

AMLO critica que EU no comparta pesquisas antinarco

Aun cuando insistió en que en México no hay por ahora ninguna investigación en curso contra el ex secretario de la Defensa Nacional Salvador Cienfuegos, reseña *La Jornada*, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseveró: Esto no significa, de ninguna manera, encubrir a nadie, cero impunidad. Si el general Cienfuegos resulta responsable, que se le castigue; si hay otros oficiales involucrados y se prueba, que se les castigue.

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020

2

Hacienda echa para atrás cuota complementaria de IEPS a gasolina

¿Cuánto pagas de impuestos por cada litro de gasolina que compras?

Hacienda echa para atrás cuota complementaria de IEPS a gasolina

La propuesta de poner una cuota complementaria al **Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS)** que se cobra a las gasolinas quedó descartada para el dictamen de la Miscelánea Fiscal para el siguiente año, informó **Arturo Herrera**, titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP).

En conferencia de prensa virtual, el funcionario informó que este lunes por la mañana se reunió con legisladores de la **Cámara de Diputados**, en donde se acordó [eliminar esta propuesta](#).

"Esta mañana tuvimos una reunión los coordinadores de la bancada de todos los grupos parlamentarios de la Cámara de Diputados y, aunque esto nos parecía una buena idea y si hubiera sido aprobada no hubiera tenido ningún impacto inflacionario (...) decidimos que esto fuera retirado, no va a ser parte del dictamen", explicó.

La **Miscelánea Fiscal**, que se entregó en septiembre pasado como parte del **Paquete Económico 2021**, contenía una propuesta de implementar una cuota complementaria por el IEPS a gasolinas en caso de una caída en los precios del combustible, como sucedió en este año y que afectó los ingresos del erario. Con la propuesta, se esperaba ayudar a que las finanzas públicas no se vieran afectadas en caso de caídas drásticas del precio del combustible.

"Se considera oportuno incorporar en el esquema tributario del IEPS aplicable a los combustibles automotrices, instrumentos contracíclicos que fortalezcan las finanzas públicas, ante escenarios desventajosos como los observados durante el 2020. Esto se logrará mediante cuotas complementarias (...) de esta forma, se protegerá a las finanzas públicas en caso de variaciones a la baja de precios del crudo", señaló la propuesta. Por su parte, **Gabriel Yorio**, subsecretario de Hacienda, refirió que no esperan mayores ajustes a la Iniciativa de la **Ley de Ingresos de la Federación (ILIF)** para el 2021, la cual se espera se dictamine esta tarde por la Comisión de Hacienda y Crédito Público de San Lázaro, para turnarse al pleno de la Cámara de Diputados en donde se discutirá, votará y, en su caso, se enviará al Senado.

La ILIF 2021 estima ingresos por un total de 6.2 billones de pesos, de los cuales más de la mitad se obtendrán a través del pago de impuestos de los contribuyentes, es decir, poco más de 3.5 billones de pesos. El Economista

Este lunes, el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, confirmó que será retirada de la Miscelánea Fiscal 2021 su propuesta de crear una nueva cuota complementaria que sería aplicable a las cuotas del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) que ya pagan los consumidores en la compra de gasolinas y diésel.

Esta hubiera implicado **probablemente que los mexicanos paguen más impuestos por un litro de gasolina o diésel**.

El objetivo de la cuota era aumentar la recaudación tributaria del IEPS de combustibles cuando el precio del petróleo fuera bajo, mientras que Hacienda continuaría con su política de proteger el poder adquisitivo de los consumidores mediante estímulos fiscales.

Para entender la composición del precio final de las gasolinas es necesario responder a dos preguntas básicas: **¿cómo se calcula su precio y cuánto pagamos de impuestos por cada litro que compramos?**

¿Cómo se calcula el precio de gasolina?

Un acuerdo de la SHCP, fechado el 31 de diciembre de 2019, establece la fórmula para determinar el precio final de un litro de gasolina, la cual indica que **el precio se compone por 6 elementos**: precio de referencia del combustible, ajuste por calidad, costos de logística, margen de ganancia del expendedor, IEPS e IVA.

Es decir, **cada que compras un litro de gasolina para llenar el tanque de tu automóvil pagas dos impuestos: el IEPS y el IVA**.

Entonces, **¿cuántos impuestos pago por litro de gasolina?**

En lo que va de 2020, los consumidores han pagado en promedio de 7 a 8 pesos de impuestos por litro de gasolina Magna, Premium y diésel, lo que representa alrededor del 42 por ciento del precio final de dichos combustibles, esto si se considera un precio final de 18 pesos por litro para la Magna y de 19 pesos para la Premium y diésel. El Financiero

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020

3

Gasto de capital, reto en Pemex: Moody's

Aunque se espera que las ganancias de la industria petrolera de América Latina aumenten en 2021, Petróleos Mexicanos (Pemex) planea subir el gasto de capital para aumentar la producción de petróleo y combustibles, algo que Moody's Investors Service considera un desafío ante los débiles flujos de efectivo. En un reporte de petróleo y gas en la región de Latinoamérica, la agencia calificadora señaló que las empresas petroleras estatales se centrarán en reducir la deuda y restaurar sus métricas crediticias lo más rápido posible a los niveles de 2019, en lugar de invertir en reservas o producción.

Moody's manifestó que el flujo operativo agregado para las cuatro firmas se recuperará en 25 por ciento en 2021, luego de un choque de oferta y demanda que recortará su flujo de efectivo (Ebitda, por su sigla en inglés) de todo el año en 44 por ciento en 2020. Añadió que un ligero aumento en la producción y ahorro en los costos no compensarán el efecto de precios más bajos en el Ebitda integrado en 2020-2021; además, las recuperaciones del producto interno bruto (PIB) en 2021 no compensarán por completo las pérdidas de este año. Moody's indicó que tiene una visión mixta para el sector hasta 2021: estable para Brasil y Colombia, y negativa para México y Argentina, basada en la experiencia de cada empresa estatal y libertad para tomar decisiones. Y ADEMÁS Economía china se expandirá 2% China verá su economía expandirse 2% este año, ya que ha controlado la pandemia, dijo el domingo el gobernador del banco central del país, Yi Gang.

“Esperamos que las cuatro principales petroleras estatales integradas de América Latina: Petrobras (Ba2 estable), Pemex (Ba2 negativo), Ecopetrol (Baa3 estable) y YPF (Caa3 estable) bajen el gasto de capital 10 por ciento en 2020”, refirió.

“La economía china sigue siendo resistente con un gran potencial”, dijo en un seminario del Grupo de los Treinta. Milenio

CFE plantea "nuevo modelo" para las presas en Tabasco

Redacción / Energía a Debate

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) dará mayor prioridad al despacho de las hidroeléctricas de la Cuenca del Río Grijalva como un motivo más para no despachar centrales eléctricas privadas, según confirmó su director general, Manuel Bartlett Díaz, quien presentó “el nuevo modelo” de despacho para el control de las presas arriba de la planicie tabasqueña.

Así lo dio a entender hoy la CFE, en respuesta a la instrucción de ayer del Presidente Andrés Manuel López Obrador para implementar un nuevo modelo de operación y control de las presas del Río Grijalva para evitar inundaciones recurrentes en la planicie tabasqueña.

“Producto del modelo de despacho de electricidad que priorizaba a empresas privadas y que mantenía a las centrales hidroeléctricas nacionales generando de manera esporádica con altos volúmenes de agua que eran liberados abruptamente, contribuyendo a inundaciones”, el Presidente instruyó a la CFE “revisar este modelo e implementar acciones contundentes”, dijo hoy la CFE en un comunicado.

La información contrasta con otros comunicados recientes de la CFE que enfatizaban que la presa Peñitas operaba en forma correcta y segura en estricto apego a los procedimientos fijados por el Comité Nacional de Grandes Presas, que siempre había contado con el apoyo incondicional de la CFE, desde que el Centro Nacional de Control de la Energía (Cenace) formó parte de esa institución.

Según el “nuevo modelo”, difundido hoy en el comunicado de la CFE, se despachará de manera prioritaria y permanente la energía generada por las centrales hidroeléctricas de la CFE por parte del Cenace, sobre la generación privada y se implementará un “caudal ecológico” que garantizará el abasto de agua a Villahermosa y mantendrá a las presas en niveles bajos durante la temporada de lluvias.

Estas medidas y el nuevo modelo de capacidad de generación de forma continua “contribuirán a la regulación de voltaje para la Ciudad de Villahermosa”, proporcionando energía limpia para el bombeo de agua potable y servicios a la población, además de abastecer con el 40% de la energía al estado de Tabasco.

Bartlett Díaz resaltó que las grandes presas, Angostura y Malpaso, controlarán los volúmenes de agua hacia Peñitas, la cual se mantendrá en los límites mínimos de operación, es decir, entre la cota 85.00 y 86.00 msnm, particularmente en temporada de lluvias.

El presidente López Obrador anunció este domingo que habrá un decreto para implementar el nuevo modelo de manejo de presas, el cual prioriza el despacho de las centrales hidroeléctricas de la CFE, donde el caudal ecológico quedará sujeto al esquema de protección civil para evitar inundaciones y proteger a la población.

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020



La contribución de Pemex al fisco es de \$900 mil millones, afirma Hacienda

El titular de la Secretaría de Hacienda, Arturo Herrera Gutiérrez, rechazó que Petróleos Mexicanos (Pemex) sea un problema para las finanzas públicas del país.

Pemex no es una carga. Apoyará y aportará alrededor de 900 mil millones de pesos para las finanzas públicas. Es una empresa que, por otro lado, está sobreapalancada (sobrendeudada), declaró el funcionario federal

Herrera Gutiérrez, recientemente nombrado presidente de la junta de gobernadores del Banco Mundial (BM) y del Fondo Monetario Internacional (FMI), dijo que algunos de “los temas asociados a la sobreexposición que tiene México a los ingresos petroleros fueron conversados en el seno de las recientes reuniones de ambos organismos –la semana pasada– y eso no es ningún secreto”, refirió.

En conferencia vía remota recordó: Nosotros empezamos con precios del petróleo en niveles de 55 dólares por barril y llegaron a cero en algún momento en abril y esto lo único que ilustra es la necesidad que tenemos de que el presupuesto dependa cada vez más de ingresos tributarios (los relacionados con la actividad de empresas y personas y al consumo) y no de ingresos petroleros, planteó.

No habrá cuota extra a gasolina

En la misma conferencia, Gabriel Yorio González, subsecretario de Hacienda, confirmó que la dependencia acordó con legisladores retirar la propuesta de aplicar una cuota complementaria al impuesto especial sobre producción y servicios a las gasolinas, como propuso el gobierno en el paquete económico para el siguiente año. Adelantó que no se prevén mayores cambios a la Ley de Ingresos y sólo se hicieron ajustes para mejorar la recaudación.

La Jornada adelantó ayer que la Secretaría de Hacienda aceptó no aplicar una cuota complementaria al IEPS en gasolinas y diésel para 2021, por lo que en caso de una baja en los precios internacionales de los combustibles se reducirán también para los consumidores.

En la iniciativa de Ley del IEPS, Hacienda había planteado aplicar dicha cuota para evitar una pérdida recaudatoria, lo que, según la oposición, constituía un “gasolinazo disfrazado”. Se trataba de un mecanismo de previsión ante una eventual reducción de los precios de los hidrocarburos en 2021, como ocurrió este año.

Herrera Gutiérrez expuso que se convino con las fracciones parlamentarias sacar del paquete la propuesta de cuota complementaria en los combustibles para facilitar su aprobación en el Poder Legislativo.

El responsable de las finanzas públicas señaló que ante una posibilidad de incrementar el IEPS en alimentos que dañan la salud de los seres humanos los actores involucrados deben comenzar su análisis en 2022 para ver si se encuentran en el nivel correcto.

La posición de Hacienda y del gobierno federal es que no se debe aumentar el IEPS. Me parece que en el futuro, más allá del próximo año, tendrá que haber una discusión sobre si estos bienes que producen males están en los niveles adecuados o deberíamos irnos acercando a los índices que se encuentran en otros países, enfatizó Herrera Gutiérrez.

Entre diciembre y enero, la vacuna

El titular de Hacienda afirmó que por lo pronto se presentará una recuperación y consideró que el dinamismo pleno de la economía se dará hasta que se disponga de la vacuna contra la pandemia y se aplique masivamente. Estimó que esto podría ser entre diciembre y enero del próximo año.

Herrera Gutiérrez reconoció que estamos enfrentando una crisis extraordinariamente seria y la parte más importante es que los contratos de las vacunas los tengamos a tiempo y aplicar de la forma más rápida para así abrir los sectores económicos. Destacó que el énfasis se tiene que poner en la contención de la pandemia.

Los hechos que hemos visto en Europa son preocupantes, por lo que tenemos que ser muy cuidadosos. Tenemos que redoblar esfuerzos, el mayor riesgo para las actividades económicas es la pandemia, advirtió.

Indicó que lo más difícil de la crisis se presentó en abril y mayo y con alguna inercia en junio.

Informó que a agosto se han recuperado 7 millones de empleos en el sector informal que se habían perdido.

En la industria de la construcción se han recuperado 201 mil 236 empleos, que significa casi 75 por ciento de los empleos perdidos. La Jornada

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020

5

Por decreto, México priorizará plantas de CFE sobre centrales privadas

El presidente Andrés Manuel López Obrador decretará la preferencia permanente de plantas hidroeléctricas estatales sobre privadas para evitar inundaciones.

El operador del sistema eléctrico nacional dará prioridad a la energía generada en plantas hidroeléctricas de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), por encima de las centrales de empresas privadas.

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció un decreto para implementar este nuevo modelo de manejo de presas.

“Se despachará de manera prioritaria y permanente la energía generada por las centrales hidroeléctricas de la CFE por parte del Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), sobre la generación privada”, aseguró la empresa estatal en un comunicado.

El modelo anterior de despacho eléctrico, durante el sexenio priista de Enrique Peña Nieto, y que favorecía a empresas privadas, provocó inundaciones en el sur del país, según López Obrador.

Dicho esquema mantenía una generación “esporádica” de energía en las centrales hidroeléctricas estatales con altos volúmenes de agua que eran liberados “abruptamente”, contribuyendo a inundaciones.

La actual administración implementará un Caudal Ecológico que pretende garantizar el abasto de agua a Villahermosa, con el fin de mantener las presas en niveles bajos durante la temporada de lluvias.

Estas medidas y el nuevo modelo de capacidad de generación de forma continua, contribuirán a la regulación de voltaje para la Ciudad de Villahermosa, proporcionando energía limpia para el bombeo de agua potable y servicios a la población, además de abastecer con el 40% de la energía al estado de Tabasco, donde nació el presidente.

“Van a cambiar ya los procedimientos y este nuevo caudal ecológico para el manejo de las hidroeléctricas va a llevar un agregado, que es caudal ecológico y de protección civil”, añadió el mandatario.

El político tabasqueño añadió que la Secretaría de Marina se encargará de obras de dragado del río Grijalva, y Conagua, junto con el Gobierno de Tabasco, reforzarán el mantenimiento periódico de la estructura de control de El Macayo y de las zonas lagunares aguas abajo de las escotaduras. Forbes

Precio de la gasolina Magna se estabiliza

El precio promedio de la gasolina regular de la marca Magna de Petróleos Mexicanos disminuyó durante septiembre en comparación con el mes anterior, al ubicarse en 18.54 pesos por litro, que es 0.4% o 7 centavos menos.

El precio promedio de la gasolina regular de la marca Magna de Petróleos Mexicanos disminuyó durante septiembre en comparación con el mes anterior, al ubicarse en 18.54 pesos por litro, que es 0.4% o 7 centavos menos. Según el reporte de la Comisión Reguladora de Energía (CRE), el precio de la gasolina Premium con más de 87 y hasta 92 octanos, se redujo también en el noveno mes al ubicarse en 19.05 pesos por litro, que son 4 centavos o 0.2% menos que en agosto.

Incluso el precio del diésel tuvo una reducción de mayor magnitud en el último mes reportado, al ubicarse en 19.40 pesos por litro, con lo que se redujo en 1.5% o 30 centavos por litro entre agosto y septiembre.

Así, al llegar a este mes el precio de la gasolina regular para los consumidores registra una reducción anual de 4.3%, con lo que en el promedio nacional cuesta 83 centavos por litro menos que en septiembre de 2019.

El Economista

NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

20 de Octubre de 2020

6

Reducir, reutilizar, reciclar, ¿México está preparado?

Ramses Pech* / para Energía a Debate

Decir que el mundo dejará de utilizar los hidrocarburos pronto es una falacia, pero sí habrá adaptación en la integración de nuevas formas de energía.

La Organización de los Países Exportadores de Petróleo (OPEP) ha realizado un análisis del 2019 al 2045, que incluye la afectación en el 2020 por el COVID19, el cual destaca que el petróleo, el gas y el carbón continuarán siendo preponderantes. La demanda de energía se incrementará, entre 2019 y 2045, en un 25 por ciento y la utilización de la energía primaria, basada en petróleo, gas y el carbón será de 72 por ciento contra 28 por ciento de renovables en 2045 (en 2019, fue de 81 por ciento y 19 por ciento, respectivamente).

Sin embargo, conceptualiza tres ejes principales para el crecimiento económico, con el objetivo de causar el menor daño al medioambiente: **Reducir**, **Reutilizar** y **Reciclar** lo más posible en nuestra vida cotidiana --la llamada "economía circular"--, siendo ahora parte fundamental de nuestras actividades el cómo y dónde utilizamos la energía.

El ser humano nunca dejará de contaminar o frenar el cambio climático por completo, pero podrá por medio de inversiones reales cambiar la forma cómo producimos, utilizamos y recuperamos las sustancias que contaminan. Esta última parte dependerá de los avances tecnológicos que podamos realizar en la próxima década para poder recuperar y reutilizar. Es el nuevo negocio en el mundo. ¿México está preparado? ¿La misión energética de México está considerada?

El nuevo modelo del negocio en energía deberá considerar entre un 20 a 40 por ciento más en el proyecto original para poder cumplir con las 3R de la economía circular. De ahora en adelante deberá ser discutido si este costo es trasladado al consumidor final o deberá ampliar los tiempos de recuperación de cada inversión. ¿Los estudios de impacto social y ambiental están debidamente considerados en México?

El mundo no espera. El estudio de la OPEP indica que la población crecerá a un ritmo de 4 por ciento anualmente, pasando de 7,711 millones de personas en 2019 a 9,479 millones en 2045. El incremento del número de habitantes de la Tierra se traduce en necesidades de combustibles, electricidad, agua y una mejor forma de aprovechar los recursos naturales. Pero sobre todo en comprender y entender que la contaminación no disminuirá notablemente ni el calentamiento global podrá eliminarse; estas dos variables dependerán de la forma de contenerlos y reciclar la mayor cantidad de derivados, desechos o cualquier subproducto que salga de la utilización de la energía. ¿México tiene algún programa para esto?

Modelo ecológico en hidroeléctricas para evitar inundaciones: AMLO

Desde la presa *Peñitas*, el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció hoy la instalación de un modelo de caudal ecológico para turbinar permanentemente las hidroeléctricas y con ello evitar inundaciones y señaló que durante lo que llama el periodo neoliberal se aplicó un proceso de "lavado de cerebro, de colonización en favor de las privatizaciones", que incluyó la energía eléctrica. Anunció que los ríos de este, su estado, serán dragados constantemente.

Subrayó a los damnificados por inundaciones que serán reparados todos los daños y se implementará un programa de mejoramiento y construcción de vivienda, por lo que pidió a sus paisanos que le den su confianza y no protesten.

Evitar que se acumule agua en presas

Dijo que con el modelo de caudal ecológico, "el plan es que no se acumule agua en los vasos de presas" y se cumplirá cabalmente, porque se turbinarán permanentemente las hidroeléctricas. "Nada de tenerlas paradas hasta que se despachen a particulares, como era antes.

"Primero las hidroeléctrica, las empresas públicas que producen energía eléctrica".

Van a cambiar los procedimientos, explicó. El modelo irá acompañado de protección civil. "Tengo las facultades para emitir un decreto en donde por la protección del pueblo ante inundaciones, estas hidroeléctricas van a operar de manera distinta.

"Vamos a que constantemente se esté turbinando, que no se acumule tanta agua en los vasos; sobre todo se cuida que no se llenen los embalses en los meses de lluvia; que no tengamos necesidad de soltar más agua de lo que se necesita para turbinar y no se inunde la planicie de Tabasco.

Afirmó que esto se complementará con un dragado permanente de todos los ríos de Tabasco. A cargo del plan estará el contralmirante Ángel Julián Melo Moya, director general adjunto de Obras y Dragado de la Secretaría de Marina.

Dijo que había un plan para "desaparecer la generación de energía eléctrica por parte de CFE", lo que era aceptado incluso por los técnicos de la misma comisión.

También destacó que todavía "están encontrando en los cajones de los escritorios, expedientes que prueban la corrupción que imperaba antes de que llegáramos a la Presidencia. Todavía no terminamos de limpiar al gobierno de corrupción". La Jornada

Persiste riesgo de que México sea un importador neto de petróleo: Moody's

La falta de liquidez y el alto endeudamiento dificultarán a Pemex la tarea de encontrar capital de inversión el año entrante, y por otro lado el gobierno mexicano suspendió las subastas de campos petroleros y las alianzas de producción con las petroleras privadas, señala Moody's en un reporte sobre el panorama que espera a las principales petroleras latinoamericanas.

En esas condiciones, **no solo será difícil para Pemex aumentar su producción, sino que puede enfrentar problemas operativos**, alerta la calificadora.

"Pemex Exploración y Producción puede ayudar a incrementar su producción de petróleo de alguna manera, pero persiste el riesgo de que México se convierta en un importador neto de petróleo, dado su plan de aumentar la capacidad de refinación en Dos Bocas y el aumento en la utilización de las refinerías existentes", advierte.

Al mismo tiempo, la petrolera mexicana carece de tecnología para explorar y producir petróleo en aguas profundas, lo que la ha llevado a enfocar su crecimiento en campos maduros, pero en éstos la producción está en declive, lo que indica que la capacidad de la compañía para mejorar su flujo de caja en 2021 será limitada.

"Pemex planea aumentar su gasto de capital en ambos años (2020 y 2021), en línea con el mandato del gobierno de incrementar la producción de petróleo y combustibles, sin embargo, **los débiles flujos de caja harán de esto todo un reto**", agrega Moody's.

Dado el crecimiento esperado de 2.2% de la economía mexicana el año entrante, luego de la caída de 7% este 2020, no se espera una demanda robusta de combustible, agrega, además de que la baja repentina en el precio y volumen de las importaciones de gasolina para revenderla a las estaciones de servicio aumentará su necesidad de capital, agrega.

Por tanto, **el flujo operativo de Pemex (Ebitda) dependerá sobre todo de los precios del petróleo y los volúmenes de producción** y, a su vez, la industria energética del país depende de lo que ocurra con Pemex. "El sector de energía de México dependerá del futuro previsible de Pemex, dado que las recientes inversiones en Exploración y Producción de otras compañías solo gradualmente elevarán la producción y generarán ingresos", indica.

A diferencia de Petrobras, que tiene una libertad similar a las petroleras privadas para usar sus recursos, en México el gobierno federal se apoya mucho más en las regalías e impuestos de su petrolera, que le proporciona 14% del presupuesto federal a partir de las ganancias obtenidas con el crudo y el gas,

y su agenda no favorece la participación del capital privado, dejando a Pemex la obligación de generar rentabilidad a pesar de su limitado capital disponible y alto endeudamiento.

Mientras tanto, el interés de los inversionistas privados en torno de las oportunidades de la industria petrolera mexicana se enfría, **en la medida en que el gobierno favorece a Pemex y los reguladores pierden autonomía**, afirma Moody's.

Considera que, aunque es improbable, la posibilidad de cambios mayores en el marco legal del sector de energía mantienen en alto el riesgo asociado con los aspectos políticos, mientras que la suspensión indefinida de las subastas de petróleo y gas y los farmouts (asociaciones en la que Pemex pone el yacimiento de crudo y el privado la inversión para sacarlo) ha evitado la inversión extranjera y retrasa el desarrollo y crecimiento de la industria.

"La ausencia de farmouts y la asociación con terceras partes impedirá que crezcan las reservas de Pemex", augura Moody's.

La agencia vaticina que Pemex no entrará en nuevos farmouts en sus bloques de exploración en el futuro previsible, y asegura que los riesgos de agotamiento de sus actuales campos petroleros se incrementan mientras dedica todos sus esfuerzos a estabilizar e incrementar su producción de crudo.

Señala que esta urgencia del gobierno de estabilizar la producción ha conducido a Pemex a bajar el énfasis en la exploración, particularmente en aguas profundas, para favorecer de la anhelada autosuficiencia en producción de combustibles.

En estas condiciones, dice, es menos probable que mejore la capacidad de Pemex de generar flujo de efectivo, y ello conlleva el encarecimiento de costos al momento de contratar nueva deuda y la reducción de opciones de acceso a los mercados de capital.

El gobierno busca alcanzar la autosuficiencia en combustibles con su nueva refinería (Dos Bocas) de 340,000 barriles diarios, a pesar de disponer de tener acceso a importaciones en condiciones adecuadas y a subutilización de su capacidad instalada de refinación, si bien necesita mantenimiento o actualizaciones.

Las estimaciones oficiales son que Dos Bocas le costará 8 mil 919 mdd y que entrará en servicio para finales de 2024. "Creemos que el costo estimado es muy bajo, y que el plazo de arranque es optimista", indica Moody's.

Por otro lado, México importa cerca de 60% de su consumo de gas natural, lo que implica buenas oportunidades para la inversión privada en distribución e infraestructura, **pero recientes desacuerdos contractuales entre operadores de ductos y la CFE han reducido el apetito**. AN